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Чепарухин В.В. 
 

   С. Ю. ВИТТЕ И САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 

Создание в России политехнических институтов, круп-
нейшим и всемирно известным из которых стал С.-Пе-
тербургский — одно из бесспорных достижений «эпохи 
- Витте», как именуется иногда рубеж XIX-XX вв. в истории. 
«У меня явилась мысль: развив сеть коммерческого обра-
зования в России, устроить высшие заведения — ком-
мерческие и технические университеты в России — в форме 
политехнических институтов, которые содержали бы в себе 
различные отделения человеческих знаний, но имели бы 
организацию не технических школ, а университетов, т. е. 
такую организацию, которая наиболее способна была бы 
развивать молодых людей, давать им общечеловеческие 
знания...» (С. Ю. Витте). Он «относился к этому делу с полным 
увлечением». Представление в Государственный совет 
(ноябрь 1900 г.), подписанное Витте — документ с очень 
убедительной и продуманной аргументацией. В сущности, как 
и многие другие записки Витте, этот документ выходит за 
свои формальные рамки и является кадровой частью 
программы торгово-промыщленного развития России, в 
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неявной форме сформулированной Витте при создании 
Департамента торговли и промышленности в Министерстве 
финансов. 

Только благодаря влиянию Витте «удалось провести это 
великолепное учреждение». Мастер компромиссов и умения 
обходить препятствия на своем пути в полной мере проявил 
эти качества при создании института. Затруднения носили 
преимущественно политический характер, т. к. в «новом 
громаднейшем университете» усматривался только «ис-
точник всяких беспорядков». Проблема выбора директора 
оказалась весьма ответственной. Витте находит неожиданный 
и блестящий выход — кандидатуру князя А. Г. Гагарина, 
который был утвержден Николаем II в должности директора 
политехнического института «с полной охотой». 

Витте принимал участие в выборе участка для института, 
лично посещал его несколько раз в процессе строительства. 
18 июля 1900 г. он положил первый камень при замуровании 
закладной доски в стене первого этажа Главного здания. 
Официальную церемонию открытия института 1 октября 
1902 г. Витте поручил своему заместителю П. М. Романову. 
Сам Сергей Юльевич приехал посмотреть Политехнический 
Институт («без всякой помпы») через несколько дней после 
его открытия в октябре 1902 г. «Он очень внимательно 
осмотрел все помещения, побывал на лекциях разных про-
фессоров, зашел и в общежитие, где завтракал и обедал; в 
общем он остался очень доволен своим посещением и бла-
годарил за прекрасное осуществление института», писал 
первый историограф Политехнического Б. Н. Меншуткин. 
Позже Витте свидетельствовал: «Я довольно часто ездил в 
это заведение, которое я любил, как мною основанное». Эта 
традиция посещения лекций и экзаменов была личной осо-
бенностью Витте — организатора, следствием его интереса к 
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занятиям наукой на этапе его становления как молодого 
человека. Она продолжалась и после выхода Витте в отставку 
и отстранения его от активного политического влияния (на-
пример, в 1910 г. Витте запрашивал расписание экзаменов в 
институте). 

Перед самой войной, в 1913 г. образовалось Общество 
вспомоществования студентам Петербургского политех-
никума. Почетным председателем его был выбран Витте. 
Профессор Н. Н. Саввин, председатель Столовой комиссии 
Общества (впоследствии товариш министра торговли и 
промышленности во Временном правительстве), был одним 
из тех, кто встречался с Витте по делам обшества. Мало-
известные воспоминания о Политехническом институте 
«Летопись дней моих» Н. Н. Саввин заканчивает своей 
последней встречей с С. Ю.: «В самом начале существова-
ния столовой как-то неожиданно приехал в Ш-е общежитие 
С. Ю. Витте, пришел к нам в помещение Столовой комиссии и 
долго просидел, беседуя на разные темы: о войне и о ее 
опасностях для России, о технически-промышленном 
воспитании молодежи и о времени основания Политехнику-
ма. Он не был прежним Витте, а производил впечатление 
усталого и убитого событиями человека... Его краткие 
суждения о состоянии России и некоторые воспоминания 
были чрезвычайно интересны. Он любил свое детище Пе-
тербургский политехникум и охотно поделился с нами своими 
воспоминаниями об его основании и организации. Общее 
впечатление было, что он боится войны, но не победы немцев 
и нашего поражения, — а последствий войны и неизбежной 
кровавой расправы за нее дикой черни... явно в то время 
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больной, он бодренько поднимался — старый, величест-
венный — по лестнице во второй этаж общежития — обломок 
былой императорской России...». 

Не менее интересны, но столь же малоизвестны воспо-
минания его приемной дочери Нарышкиной-Витте: «Теплее 
всего он (Витте) относился к учащейся молодежи и радовал-
ся, когда замечал, что его посещение доставляло удоволь-
ствие студентам. Он лелеял, как любимое детище, Поли-
технический институт, мечтая из него сделать первое высшее 
учебное заведение России». После смерти Витте его личная 
библиотека была передана вдовой Политехническому 
институту и хранится в нем сегодня. 

Создание Политехнического института — редкий пример 
сочетания в действиях одной личности (тем более крупного 
политика) замысла государственного масштаба и душевной 
потребности, привязанности. Именно это обеспечило успех и 
долгую жизнь этого замысла. 


